
会 議 録（概要） 

 

会議の名称 令和５年度 第１回佐渡市文化財保護審議会 

開催日時 
令和５年１０月１３日（月） 

午後１時３０分開会 ～ 午後３時１０分閉会 

場所 佐渡島開発センター３階 大会議室（佐渡市両津湊 198番地） 

議題 

（１）報告事項 

  ①イコモス現地審査実施について 

  ②小木町伝統的建造物群保存地区選定に向けた進捗について 

③圃場整備事業に伴う新保川東遺跡の発掘調査報告 

 

（２）審議事項（非公開） 

  ①市指定有形文化財の調査について（諮問） 

②市指定有形文化財の調査について（答申） 

 

会議の公開・非公開 

（非公開とした場合は、

その理由） 

一部非公開 

個人の財産に関する事項が含まれるため 
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＜委員＞ 

会長   川上治美 委員（有識者） 

職務代理 伊藤正一 委員（有識者） 

川上哲夫 委員（有識者）、橋本博文 委員（有識者）、 

北條睦夫 委員（有識者）、本間澪子 委員（有識者）、 

黒野弘靖 委員（有識者） 

【委任状】田中聡 委員（有識者）    計８名 

＜事務局＞ 

佐渡市教育委員会 教育長 香遠正浩 

世界遺産推進課 

  課長 正治 敏、課長補佐 宇佐美 亮、 

室長 藤井 隆博、係長 鹿取 渉、係長 坂下 肇、 

主任 菊池 誠、 主任学芸員 市橋 弥生 

社会教育課 佐渡学センター 

  センター長 向山 正則             計９名 

会議資料 資料１～５ 

傍聴人の数 0 名 

備考  
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○議事録 

発言者 発言内容 

正治課長 

 

 

 

 

 

香遠教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

正治課長 

 

 

川上会長 

 

 

 

 

 

 

 

正治課長 

 

 

 

 

 

本日は、お忙しいところご出席いただき誠にありがとうございます。 

私は、本日議事までの進行を務めます、佐渡市観光振興部世界遺産推進課、課

長の正治です。 

それでは、審議会に先立ちまして、佐渡市教育長 香遠正浩がご挨拶を申し上げ

ます。 

 

こんにちは。私はこの春、佐渡市教育委員会の教育長を拝命いたしました、香

遠正浩と申します。お世話になります。よろしくお願いいたします。 

委員の皆さま方には平素より佐渡市の文化財行政について、格別のご理解とご

協力を賜り感謝申し上げます。本日はお忙しい中審議会にご出席いただき、大変

ありがとうございます。 

本日、予定している内容のうち、報告事項としましては、「佐渡島の金山」の世

界文化遺産登録に向けまして、８月にイコモスの現地調査が行われましたので、

担当課の職員からご報告させていただきます。 

次に、審議事項といたしましては、今年８月に火災による損傷が確認されまし

た、佐渡市指定有形文化財であります二宮神社能舞台の調査の諮問、そして、涅

槃図の調査についての答申でございます。 

そのほかにも、報告事項としまして、各係から主な事業についてご説明させてい

ただきたいと考えております。案件がいくつかございますが、ご審議のほどよろ

しくお願い申し上げまして、開会のあいさつとさせていただきます。 

 

ありがとうございました。 

続きまして、当審議会の川上治美会長からご挨拶をいただきたいと存じます。 

 

ごめんください。この文化財保護審議会は、ここ数年、年１回の開催でしたが、

今年度は事務局のご配慮により、年２回開催できる運びとなりました。 

ちょうど「佐渡島の金山」の世界遺産登録についても大詰めを迎えているようで

す。そうした点でも、文化財の保護保存等については、より重要な場面を迎えて

おり、そしてこの委員会の役割も大きな意味を持つ時期に来ていると思われます。 

教育長さんからも話があったように、いくつかの審議事項、報告事項等がありま

すが、スムーズに進行できますよう、ご協力の程よろしくお願いいたします。 

 

ありがとうございました。 

それでは、４月の人事異動で、体制も変わりましたので、職員の紹介をいたし

ます。 

（各自自己紹介後）以上、よろしくお願いします。 

続きまして、事務連絡をさせていただきます。 

本審議会は、佐渡市附属機関等の会議の公開に関する要綱に基づき、原則公開
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会議成立宣言 

 

 

 

正治課長 

 

 

川上会長 

 

事務局 

 

川上会長 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

川上会長 

 

 

橋本委員 

 

 

 

事務局 

 

 

橋本委員 

 

 

事務局 

 

の会議となりますので、協議記録については、市のホームページ等で公開となり

ますことをご承知置き願います。また、記録内容については、後日、委員の皆様

に確認させていただきますので、よろしくお願いします。 

それでは、本会議の成立について報告をお願いします。 

 

現行委員数８名で、本日の出席者数７名、委任状による者１名です。 

審議会条例第７条第２項の規定により過半数の出席を満たしていますので、本

日の審議会が成立することをご報告します。  

 

それでは、今後の議事につきましては条例に基づきまして、川上会長から進めて

いただきます、よろしくお願いいたします。 

 

議事に入る前に資料の確認について、事務局の方からお願いします。 

 

【資料確認】 

 

それでは、これより議事に入ります。 

次第に基づき議事の（１）報告事項について一括して説明してください。 

 

―説明― ※説明内容省略 

報告事項①イコモス現地審査について 資料１（宇佐美） 

報告事項②小木町伝統的建造物群保存地区選定に向けた進捗について 資料２

（坂下） 

報告事項③圃場整備事業に伴う新保川東遺跡の発掘調査報告 資料３（鹿取） 

 

ありがとうございました。資料１～３の只今の事務局の説明について、何かご意

見・ご質問等はありますか。 

 

質問ですが、私の直接関わるところで、資料３の調査に関してです。 

６ページに出土遺物の写真がありますが、先程、須恵器の時期に関して専門的な

話があったと思いますが、右下の須恵器は、器種はどのようなものでしょうか？ 

 

𤭯（はそう）や高坏（たかつき）のようなものと考えています。破片なので不正

確なところはありますが、𤭯かと思われます。 

 

佐渡ではこの時期としては初めて発見された水田跡ではないかといわれていま

すが、基本的にはここが事前調査なのでしょうか？ 

 

記録保存による調査になります。 
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橋本委員 

 

 

事務局 

 

 

橋本委員 

 

 

事務局 

 

 

川上会長 

 

 

 

 

 

 

正治課長 

 

 

伊藤職務代理 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

隣接された地域にはそういう遺構が伸びているということですよね。その面は

保存して、上に土盛りをして開発工事を行うということでしょうか？ 

 

ここが排水路となるため、どうしても水路の規格や法線が変えられないため、記

録保存の調査を実施しました。 

 

貴重な遺構があるとわかったので、今後、開発行為については計画変更が可能な

範囲については配慮していただきたい。 

 

ありがとうございます。農地部局等と協議しながら、進めて行きたいと思いま

す。 

 

そのほか、何かご意見・ご質問等はありますか。 

ご意見等が無いようでしたら、議事（２）審議事項に入ります。 

審議内容に個人情報等が含まれますので非公開になります。報道関係の方はご退

席をお願いします。 

 

―――― 以下非公開のため、ＨＰには掲載いたしません —―――― 

 

最後に、閉会に当りまして、伊藤 職務代理者からごあいさつを頂きます。伊藤

先生よろしくお願いします。 

 

失礼します。イコモスの現地調査にも書いてありますが、地域の協力ということ

が書かれています。 

島外からの人や地域の人も、佐渡金山について質問したいことがたくさんある

そうですが、質問を受け取る場所がほしいなと思っています。たとえば、以前も

お話しした坑道の中のトイレはどうなっているのか？などの質問や、なじみの女

に会いてえなと言っている人は何を食べていたのか？食事はどのように運ばれて

くるのか？などを教えてほしいという人が周りにいます。きらりうむ佐渡でも良

いので、そういった質問を市の機関紙などでジオパークのように解説してくれる

といいなと思っています。 

かつて沢根集落で宇佐美さんから出前講座をやっていただいたことが印象に残

っています。こういった行動にもどんどん打って出てほしいと思います。 

先日、浮遊選考場にたまたま行き、これは何をやっていた場所か？浮遊選鉱法と

は何か？とぶつぶついっている人がいました。ガイドはどのようなことを教えて

いるのかなと思いました。浮遊選鉱法などについても簡単に説明できるように、

教えていただけると助かるなと思います。ぜひ、質問を受ける場所、そして活字

で示されるパンフレットのようなものがあると良いなと思っています。 

文化財めぐりにはたくさんの人が参加してくれると良いなと思っています。ぜ



- 4 - 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

正治課長 

 

 

ひこのような企画をどんどん立ててほしいなと思います。きっと佐渡や鉱山のこ

とを好きになる人がたくさんいると思います。ぜひ、こういった企画をたくさん

立ててほしいなと思います。 

私は、地方方言を２０年くらい調査して歩いていました。調査時に「しただみは

食うたことがない」という子どもがいたりして、がっくりしました。おじいちゃ

んたちから子どもに伝わっていないなと感じました。２０年後、同じ集落に行く

と、その人は亡くなっていたり、若い人たちは島外に出てしまっていたりしまし

た。過疎になっていました。方言も文化財だと思いますが、いずれ消えてしまう

と思いました。 

質問を受けて、回答してくれる場があるとよいなと思いました。そして、文化財

めぐりのような機会をぜひいっぱい持っていただきたいと思います。 

令和５年度の保護審議会の終了を宣言いたします。ご苦労さまでした。 

 

ありがとうございました。それでは、これをもちまして、本年度第１回「佐渡市

文化財保護審議会」を終わらせていただきます。大変お疲れ様でした。 

 

 


